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全国人大代表、河南省交通运输厅厅长、党组书记张琼——

河南要打造空铁国际国内双枢纽

针对日益升温的出国热，毛杰代表在昨天
上午审议发言中建议，国家相关部门应该主动
规划，畅通渠道，并通过促进国内外中学、大学

的有效衔接、合作与交流，规范各种留学
中介，减少中间环节，减少家长盲目行

为与不必要的高额花费，并防范化

解风险，为学生出国学习提供尽可能多的科学
便捷的机会与路径。

毛杰代表认为，国际化人才培养仅靠国家
公派留学，人数是极为有限的，未来中国在世界
舞台的角色以及我们全方位外交想取得丰硕成
果，都需要更多的国际化预备人才。

“只有多方拓展有效路径，有目标、有规划、
有步骤、有措施地实施国际化人才培养战略，才
能培养出更多的祖国未来需要的既有国际视
野，又有本土情怀与民族情结的，能够成功参与
国际事务、国际竞争、国际交流与合作的有中国
话语权的世界公民。”她表示。

政府工作报告中明确：今年，我国要
启动一批“十三五”规划重大项目。完成
铁路投资 8000 亿元以上、公路投资 1.65
万亿元，开工城市轨道交通等重大项目。
改善农村公共服务。加大农村基础设施
建设力度,新建改建农村公路 20万公里。
可见今年交通基础设施建设仍将是稳增

长重点。
就河南而言，航空港实验区的飞速发

展、机场二期的投入使用，都为河南的航
空业带来了机遇。

“我建议，河南在目前已经建成的全国
普通铁路、高速公路交通枢纽的基础上，再
建成以航空高铁国际国内双枢纽为引领的

全国重要现代交通枢纽。”张琼代表说。
张琼代表说，在“十二五”时期，河南

省交通运输事业发展取得长足发展，交通
运输多项指标位居全国前列、中部领先。
在“十三五”时期，我省将努力实现交通运
输综合实力进入全国第一方阵，对全省
GDP贡献率保持在3.3%以上。

“一定要像治理酒驾一样打击超限运
输，让超限运输这个公路运输‘第一杀手’
无处藏身！”提起交通治理，张琼代表给出
了这样铿锵有力的回答。她建议，将严重
超限运输行为以危险驾驶罪入刑，这也是
张琼代表今年带来的议案之一。这条议
案，她已经连续提了三年。

“酒驾对交通安全造成了很大的危害，
国家通过对刑法的修改，酒驾得到了根本
的治理。”张琼代表说，“客车的超员、超速，
也对公共交通安全、人民群众生命安全造
成危害，前段时间，国家再次修改刑法，把
客车的超速、超员纳入到了危险驾驶的行

列进行处罚。”
“交通运输三大危险因素，即酒驾、客

车超员超速、货车的超载。我建议对货车
超载的问题也严加治理。”张琼代表说，“根
据数字统计，如果货车超载超过50%，对道
路的伤害相当于通过 1000次。”同时，张琼
代表介绍说，超限运输对公路桥梁的安全
构成严重威胁，大大缩短公路使用年限，增
加养护成本。近年来，我国发生的一系列
群死群伤重大交通事故，许多与车辆超限
运输有关。

张琼代表介绍，就河南而言，2008年至
2013 年年底，干线公路大中修累计投资

76.8亿元，但是部分超限车辆较多的路段，
仍需要通过改造、大修才能恢复路况；危
桥改造累计投资 21.5亿元，改造桥梁 1893
座，占桥梁总数的 18%，但仍有危桥 351
座、2.8 万延米。据估算，其中 75%
的危桥是由超限运输造成的，直接
经济损失高达 16亿元。

张琼代表说：“希望国家
可以切实有效遏制超限运输，
建议将严重超限运输车辆非
法行驶公路行为列入危险驾
驶罪追究刑事责任，遏制严重
超限运输不断增长的势头。”

在香港，人们可以通过一张
“八达通”，实现各种交通工具“一
卡通”。在我省，什么时候可以实
现“一卡在手，走遍全省”？

张琼代表透露一个好消息：
河南全省公共交通“一卡通”互通
已经列入省交通厅今年的工作日
程中，预计12月底前，省辖市之间

实现“一卡通”互通。到时候，我
省居民就可以拿着一张卡在郑
州坐地铁，去开封坐公交，将会
方便很多。

张琼代表说：“今年实现全省
省辖市公共交通‘一卡通’互通之
后，河南还将向交通部申报实现
河南‘一卡通’全国互通。”

谈交通品牌
预计年底前省辖市之间实现“一卡通”

在高速公路建设方面，张琼代表透露，2016年我省计划开工
建设6条高速公路，共计513公里。

“高速公路的发展可以带动经济发展，各市都存在着很强的刚
性需求。2016年，我省计划建设尧栾西高速公路，即从平顶山
尧山到洛阳栾川，从洛阳栾川到南阳西峡。”张琼代表说，“尧
栾西高速公路建设采取政府支持，社会资本投资的 PPP 模
式。争取打通省际通道，内联外通，拉动地方经济发展。”

张琼代表还介绍说，“十三五”期间，我省计划五
年新增高速公路1000公里，新改建
干线公路5000公里，建设农村公路
4 万公里，改造危桥 16 万延米，建
成淮河、沙颍河、涡河、沱浍河四条

“通江达海”的水运通道。

谈公路建设
今年我省再建6条高速公路
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四条建议，件件都和
市民关注的教育相关……
作为全国人大代表，多年
来，毛杰代表一直在为河
南、郑州教育的发展呼吁、
建言。2016 年的全国“两
会”上，她的身份也有变化
了，从局长到校长，她已经
在中州大学工作了近一年
的时间。今年全国“两会”
期间，她带来了四个关于
高校发展的建议。

“建议国家在中西部教
育发展行动计划中应对河
南给予倾斜和支持。在统
筹建设世界一流大学方面，

要充分考虑布局和竞争。”毛杰
代表指出，如果建设世界一流大

学仍然附加诸多标签，就必然限制
了学校间的平等竞争，也制造了更

严重的学历歧视，并加剧我国基础教育
的“名校情结”和教育焦虑。

“近年来的考研、大学生就业，都会

传出学历歧视的丑闻，而我国高等教育毛入学
率已经接近40%，可高考焦虑相比20年前有过
之而无不及。”在毛杰代表看来，其原因之一，
就在于一流大学的布局不合理，竞争不公平。

因此，她建议在布局上要积极引导、调
整，使布局更趋合理，资源更趋均衡。比如国
家应该积极鼓励国内外名校到河南设立分
院，国家应该给予河南高校更多的支持与帮
助。这样才能缓解直至改变生源大省日趋激
烈的中学应试教育，才能促进就业市场的公
平公正，实现人才选拔的唯品德和能力是举。

当前，中国教育改革
已经进入深水区，如何深

入推进？毛杰代表建议，应当尽量
加快“管办评”分离背景下，第三方

评估教育绩效的制度环境营造问题。
“‘管办评’分离的核心要义在于转变

政府职能，重塑政府、学校和社会的活动
界限，形成政府依法管理、学校依法办学、

社会依法参与的治理新格局。”毛杰代表认为，作
为社会参评教育的重要形式，第三方评估教育绩
效在当前大形势大背景下其重要作用日益凸
显。然而，从当前实践情况来看，政府、学校、社
会第三方并未形成“三足鼎立”的态势。教育绩

效评估仍以政府内部评估为主，社会主体作为第
三方进行评估的空间相对有限。

毛杰代表建议我国要用法律明确第三方评
估机构的权利、义务、地位，确保其有足够的权限
对学校、政府进行相关评估，获得评估所需要的
各类教育信息，回应社会公众的教育关切等。

同时，在管理体制改革方面，毛杰代表指出，
在推行“管办评”分离落到实处方面，建议首先扩
大学校办学自主权。

“首先应该把教师招聘权交给教育部门
和学校。新建了学校却没有教师，这样的尴
尬在城市化进程中越来越突出。”她还举例
说 明 ，比 如 教 师 编 制 的 总 额 人 社 部 门 说 了

算，招聘的权力还是人事部门说了算，学校
根据教学实际需要录用的教师招不进来，入
不了编。

她呼吁希望在教师招聘上，能够真正下放
权力，把选人用人权真正下放给学校与教育主
管部门。另外，那些走转型发展道路的高校和
高职高专要实现产教融合、校企合作，必须引
进一批行业专家和企业技术骨干，但受现有进
人模式和应聘者的学历学位、职称等资格条件
限制，在履行调入手续时往往更加困难，校企
合作、应用型高校建设往往因为师资队伍的欠
缺而搁浅。所以加大高校的办学自主权迫在
眉睫。

近两年，“协同创新”一词对于高校
而言并不陌生，随着对创新重要意义的
逐渐认识，这个词汇便成为众多高校追
求的重要发展道路。毛杰代表建议，为
真正构建高校协同育人机制，中央和地
方各级政府要尽快完善组织管理体系，
改革相应的人事管理制度和评价考核
制度。

协 同 育 人 机 制 如 何 打 破 学 科 、
单位、区域的界限？毛杰代表认为 ,
应以学术而不是行政为纽带。这就
需要建立以任务为牵引的人员聘用
方式，增强对校内外优秀人才的吸

引力和凝聚力，造就协同育人创新
的领军人才与团队，推动学校与行
业企业之间的人员流动，优化人才
队伍结构。

同时,她建议要进一步推进学分制
改革，制定相关国家标准。深化学分制
改革，加强学生实践能力培养、注重人
文教育，以社会需求为导向，在课程设
置上更加注重科学知识、思想品德、人
文素养和实践能力的融合，注重发挥学
生的主体作用，加快推进制定实施不同
类型人才培养质量的国家标准已经是
势在必行。

决胜“十三五”，河南靠什么爬坡过
坎、攻坚转型？

河南，位于我国中部，是名副其实的
交通枢纽；郑州，是一座“火车拉来的城
市”。交通对于河南来讲，具有非同一般
的意义。

全国人大代表、河南省交通运输厅
厅长、党组书记张琼在“两会”期间，聊起
的话题也和交通息息相关。

减少留学生家长的盲目行为和高额花费

“管办评”分离落到实处，扩大学校办学自主权

积极鼓励国内外名校到河南设立分院


